
 
SÚMULA DA 56ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CEAU-CAU/SC 

 

DATA 10 de outubro de 2024 HORÁRIO 08h50min às 12h27min 

LOCAL 
Sede da ACIC – Associação Empresarial de Criciúma -Rua Ernesto 
Bianchini Góes, 91, Próspera, Criciúma/SC ou virtualmente (Plataforma 
Teams) 

 

Verificação de Quórum 
 

Membros presentes 
Horário 
chegada 

Horário 
saída 

Carlos Alberto Barbosa de Souza Presidente do CAU/SC 08h30min 12h27min 

Gustavo Pires de Andrade Neto - 
Coordenador 
 

Representante do 
IAB/SC 

08h30min 12h27min 

Ronaldo Matos Martins - 
Coordenador Adjunto 
 

Representante da 
AsBEA/SC 

08h30min 12h27min 

Eliane de Queiroz Gomes Castro  
Coordenadora da CEP-

CAU/SC 
08h30min 12h27min 

Flávio Luiz Alípio 
 

Representante do SASC 08h30min 12h27min 

Newton Marçal Santos  
 
 

Coordenador da CEF-
CAU/SC 

08h30min 12h27min 

 

ASSESSORIA 
João Vicente Scarpin – Gerente Geral do CAU/SC  
Daniel Lucas Clerice – Assessor da Presidência do CAU/SC 
Tatiana Moreira Feres de Melo – Secretária do CAU/SC 

 

CONVIDADO Leonardo Vistuba Kawa – Arquiteto e Urbanista do CAU/SC 
 

Ausência não justificada 

Membro Não houve.  
 

Ausência justificada 

Membro Não houve.  
 

2. Leitura, discussão e aprovação da súmula da reunião anterior. 

 

2.1 

Súmula da 55ª Reunião Ordinária CEAU – 02/08/2024.  

A súmula foi aprovada sem alterações, por unanimidade dos votos, e 
após, encaminhada para publicação. 

 

COMUNICAÇÕES  

 

Responsável Eliane De Queiroz Gomes Castro – Coordenadora da CEP-CAU/SC  

Comunicado 
Relato da CEP-CAU/SC: A Coordenadora da CEP-CAU/SC, 
Conselheira Eliane, apresentou um panorama do andamento dos 
processos de fiscalização e da abertura de registros de Pessoas 



 

Jurídicas, salientando que ambos os temas estão progredindo de 
maneira positiva. Seguidamente, comunicou da participação da CEP-
CAU/SC no evento de planejamento de fiscalização realizado em 
Brasília, enfatizando que este ainda se encontra em sua fase inicial, com 
continuidade prevista para o mês de outubro. Além disso, informou que 
o “Fórum das CEPs-UF” seria realizado nos dias 05, 06 e 07 de 
novembro, em Florianópolis, elucidando que a CEP-CAU/SC se 
associaria ao “Fórum de Arquitetura e Urbanismo”, a ser realizado 
paralelamente ao fórum previamente mencionado, por meio de uma 
oficina sobre tabelas de honorários. Ao final, destacou que o objetivo da 
oficina seria capacitar profissionais Arquitetos e Urbanistas para um uso 
mais eficaz e ágil dessas tabelas.  

 

Responsável Newton Marçal Santos – Coordenador da CEF-CAU/SC 

Comunicado 

Relato da CEF-CAU/SC: O Coordenador da CEF-CAU/SC, Conselheiro 
Newton, relatou sobre a participação da CEF-CAU/SC no “Encontro 
Nacional de Coordenadores da CEFs-UF”, realizado no dia 03 de 
setembro de 2024, em Vitória/ES, pontuando que foram realizadas 
palestras sobre interdisciplinaridade, nas quais foram discutidos temas 
relacionados à formação de estudantes e egressos nas Instituições de 
Ensino. Ademais, destacou as palestras que trataram dos temas da CEF, 
realizadas durante o “III Seminário Nacional de Formação, Atribuições e 
Atuação Profissional”, o qual foi considerado de formato muito 
interessante, devido à realização de debate entre os participantes. 
Também, destacou as mesas de discussão sobre registro profissional e 
formação, bem como sobre o perfil dos estudantes contemporâneos, 
considerando os debates apresentados pelos profissionais participantes 
como extremamente interessantes. Em seguida, acrescentou ao seu 
relato informações sobre as Diretrizes Curriculares Nacionais (DCNs), 
esclarecendo que estavam em fase de discussão e tramitando pelo 
Ministério da Educação (MEC). Como conclusão, apresentou aos 
presentes um panorama dos projetos discutidos na última reunião 
ordinária da CEF-CAU/SC, destacando o projeto “Diagnóstico de Cursos 
em SC”, que se encontra atualmente no processo de envio das 
solicitações às Instituições de Ensino interessadas, após o 
credenciamento dos avaliadores já realizado. Adicionalmente, informou 
que a “Premiação Acadêmica” já teve seus vencedores definidos, 
estando, neste momento, em fase de finalização da ata para divulgação 
e entrega dos prêmios. Por fim, atualizou sobre o projeto “CAU EDUCA”, 
informando que o edital estava pré-pronto para divulgação e que o 
objetivo do projeto seria apresentar o curso de Arquitetura e Urbanismo 
nas escolas. 

 

Responsável Carlos Alberto Barbosa de Souza – Presidente do CAU/SC  

Comunicado 

Relato do Presidente do CAU/SC: O Presidente Carlos informou que o 
Conselho vinha participando de diversos eventos, destacando o “Rio 
Innovation Week”, no qual esteve presente de forma presencial. Além 
disso, comunicou sobre sua participação, de forma virtual, na última 
reunião dos “Presidentes dos CAU/UF”, realizada em Brasília. 
Seguidamente, mencionou o “Fórum de Arquitetura e Urbanismo de Santa 
Catarina”, a ser realizado nos dias 06 e 07 de novembro de 2024, em 
Florianópolis, e então cedeu a palavra ao seu assessor, Daniel Lucas 
Clarice, a fim de que apresentasse os detalhes sobre a dinâmica do 
evento. Após a explanação sobre o evento mencionado, o assessor 



 

também cientificou sobre o “Fórum das CEPs-UF”, que ocorreria de forma 
paralela, e sobre o “Congresso Brasileiro de Arquitetos”, promovido pelo 
IAB com o apoio do CAU/SC, a ser realizado de 21 a 23 de novembro de 
2024, também em Florianópolis. Expôs que o CAU/SC vinha planejando 
ações para o dia do arquiteto, bem como o lançamento do edital da obra 
da sede e outras menores programações. O assessor concluiu sua fala 
enfatizando os eventos que ocorreriam em Criciúma no período 
subsequente à presente reunião ordinária do Colegiado. Retomando a 
palavra, o Presidente Carlos encerrou o relato, destacando as intenções 
do Conselho, que visa realizar esses eventos por meio de esforços 
conjuntos, com o objetivo de alcançar maior abrangência e repercussão. 
Ressaltou ainda que concedeu pelo menos cinco entrevistas em rádio nos 
últimos dias para divulgar o evento a ser realizado em Criciúma na 
presente semana, esclarecendo que a visibilidade é significativamente 
maior quando se tratam de eventos de maior porte e abrangência. O 
Conselheiro Newton complementou o relato e acrescentou detalhes 
acerca da “Premiação Acadêmica”, informando que a programação para 
divulgação e entrega seria definida na próxima reunião ordinária da CEF-
CAU/SC, com a possibilidade de realização durante algum evento do 
CAU/SC. 

 

Responsável Ronaldo Matos Martins – Presidente da AsBEA/SC 

Comunicado 

Relato do Presidente da AsBEA/SC: O representante da AsBEA/SC, 
Arquiteto Ronaldo Matos Martins, relatou que participou, junto aos 
representantes do IAB/SC e do CAU/SC, da entrevista com os 
candidatos à Prefeitura de Florianópolis. Considerou o evento de grande 
relevância e sugeriu que novos encontros fossem realizados nesse 
formato integrado. Seguidamente, informou sobre sua participação, 
como representante da AsBEA/SC, no evento sobre Construção 
Industrializada, que ocorreu em São Paulo, na semana anterior à 
presente reunião e destacou os temas abordados e discutidos durante o 
evento, ressaltando sua importância para o avanço das práticas e 
inovações no setor. Além disso, notificou que propôs nos encontros da 
AsBEA/SC a realização de eventos focados nesses temas para o 
exercício seguinte, estendendo convite aos membros do CEAU-CAU/SC 
para possíveis interessados em colaborar na organização e execução da 
iniciativa. Ademais, informou que paralelamente à presente reunião 
estava sendo realizado evento da Associação no Hospital Infantil, em 
Florianópolis, o qual envolvia trabalho voluntário dos escritórios de 
arquitetura, com o objetivo de reformar o interior de uma ala da 
instituição. Em conclusão, informou sobre uma nova iniciativa da 
AsBEA/SC em parceria com o SEBRAE, a ser desenvolvida no formato 
de um Grupo de Trabalho (GT) e esclareceu como seria a dinâmica deste 
grupo assim como os temas a serem abordados, destacando a 

relevância da colaboração para a área. 
 

Responsável Flávio Luiz Alípio – Presidente do SASC 

Comunicado 

Relato do Presidente do SASC: O representante do SASC, Arquiteto 
Flávio Luiz Alípio, comunicou que a Federação Nacional de Arquitetos e 
Urbanistas (FNA) promoveu a “Reunião Nacional do Conselho de 
Representantes da FNA”, cuja principal pauta foi a organização do “48º 
Encontro Nacional dos Sindicatos de Arquitetos e Urbanistas (ENSA)”. 
Destacou que o evento seria organizado pelo Sindicato de Mato Grosso, 



 

no período de 29 de novembro de 2024 a 1º de dezembro de 2024, sendo 
antecedido pelo "Seminário Nacional FNA de Arquitetura e Urbanismo", 
a ser realizado nos dias 27 e 28 de novembro de 2024. Além disso, 
mencionou que, no exercício vigente, continuariam a ser realizados o 
“Prêmio Arquiteto e Urbanista do Ano” e o “Prêmio FNA”, ambos 
concedidos pela FNA. Destacou que o “Prêmio FNA” estava aberto não 
apenas aos profissionais da área, mas também às entidades e ações 
relacionadas à arquitetura e urbanismo. Em relação ao período eleitoral, 
informou o recebimento de cartas e manifestos, destacando a carta 
relacionada à assistência técnica a todos os municípios. No contexto das 
emergências climáticas, ressaltou os eventos ocorridos no Estado do Rio 
Grande do Sul, onde a sede do Sindicato sofreu danos à sua integridade 
física, pontuando que em resposta à situação, a FNA, em parceria com 
os Sindicatos de Arquitetos, estava oferecendo descontos para curso de 
descarbonização, em colaboração com a empresa DESCARBON. O 
Arquiteto Flávio considerou a iniciativa de grande relevância, sugerindo 
a realização de eventos colaborativos entre as entidades envolvidas. No 
âmbito do SASC, reiterou a questão do recebimento de denúncias e 
atendimentos trabalhistas, destacando que, em razão dessa demanda, o 
Sindicato passou a realizar reuniões de orientação aos profissionais. 
Adicionalmente, informou que o Sindicato recebeu e estava peticionando 
processo junto ao Ministério Público do Trabalho da 12ª Região, em 
Florianópolis. Em seguida, destacou o desenvolvimento de estudos por 
parte do SASC, com base nos dados públicos dos profissionais de 
Arquitetura e Urbanismo, e mencionou que se esperava, nos próximos 
meses, a publicação de resultados a respeito desse assunto. Finalmente, 
direcionando-se aos assuntos do CEAU-CAU/SC, propôs que até o fim 
do exercício atual fosse iniciada discussão para o planejamento de 2025. 

 

Responsável Gustavo Pires de Andrade Neto – Presidente do IAB/SC  

Comunicado 

Relato do Presidente do IAB/SC: O representante do IAB/SC, 
Arquiteto Gustavo Pires de Andrade Neto, comunicou a participação do 
Instituto na sabatina com os candidatos à Prefeitura de Florianópolis, 
direcionando méritos aos membros do CEAU-CAU/SC, que, em 
encontros anteriores, propuseram e discutiram essa iniciativa. 
Considerou o evento de grande relevância, destacando a colaboração 
com o CAU/SC e a AsBEA/SC. Em seguida, informou sobre as 
realizações das reuniões dos Grupos de Trabalho (GTs) do IAB/SC, 
que, em razão do período eleitoral, passaram a ter um foco ampliado. 
No âmbito do GT de Urbanismo, relatou sobre entrega da Carta 
Catarinense aos candidatos que participaram da Sabatina e a respeito 
do GT de Sustentabilidade, comunicou sobre a realização de evento 
com o biólogo Paulo Horta. Também mencionou as reuniões do GT de 
Patrocínio, que estavam sendo conduzidas em parceria com o CAU/SC. 
Por fim, notificou sobre dois eventos em fase final de organização:  
“Conselho Superior do IAB (COSU)” (reunião que envolve os 
conselheiros nacionais do IAB); e o “Congresso Brasileiro de Arquitetos 
da Região Sul (CBA Sul)”,  a ser realizado em colaboração com os 
CAU/SC e CAU/RS, expondo que havia grande expectativa para a 
realização desses eventos no presente mês, em Florianópolis. 

 
 
 
 



 

APRESENTAÇÃO DA PAUTA E DOS ASSUNTOS EXTRA PAUTA 
 
 

 
 

 
 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Foi incluído dois itens extra pauta, conforme segue:  
 
- Softwares Livres para Arquitetura e Engenharia – SOLARE. 
- Identificação problemas em Concursos Públicos nos municípios e estado. 

Ademais, o Arquiteto Flávio solicitou para que o tema “Evento da FECAM” fosse incluído 
como ponto extra pauta da atual reunião. 
  

ORDEM DO DIA 
 

1 
Levantamento dos dados relativos a profissionais de arquitetura e 
empresas – Números de RRT Cargo e função. 

Fonte CEAU-CAU/SC 

Encaminhamento 

Conforme solicitado na última reunião do Colegiado, o Arquiteto 
Leonardo apresentou e esclareceu os novos e mais detalhados dados 
relativos à RRT de cargo e função. Também trouxe atualizações dos 
dados apresentados na última reunião ordinária do Colegiado (55ª 
Reunião Ordinária do CEAU-CAU/SC, de 02 de agosto de 2024), em 
relação à arquitetura; Pessoas Físicas e Pessoas Jurídicas. Com base 
nos dados apresentados, a Arquiteta Eliane expressou parecer 
positivo, destacando que o trabalho de fiscalização da CEP-CAU/SC 
estava tendo retorno positivo. O Arquiteto Flávio fez suas 
considerações sobre os pontos expostos, apresentando e elucidando 
aos membros do CEAU-CAU/SC três propostas que visavam o 
aprimoramento do funcionamento operacional. A primeira sugestão foi 
a melhoria no sistema de informações do "Ache um Arquiteto" incluindo 
informações do responsável técnico pela PJ. Em seguida, propôs que, 
enquanto o CAU/BR não se manifestasse sobre o assunto, as 
informações, considerando o caráter público, fossem divulgadas no 
âmbito do CAU/SC. Enfim, sugeriu a criação de um serviço de 
orientação e fiscalização voltado às Pessoas Jurídicas e aos 
profissionais que assumem responsabilidades por meio do RRT de 
cargo e função. Após apresentação, os membros discutiram as 
propostas e decidiram encaminhá-las redigidas à CEP-CAUSC, para 
que fossem enviadas ao Colegiado as respostas às referidas 
solicitações. Por fim, a Arquiteta Eliane solicitou ao Arquiteto Leonardo 
que providenciasse dados geograficamente detalhados sobre as 
Pessoas Jurídicas, com o intuito de permitir uma análise mais 
aprofundada na próxima reunião ordinária (57ª Reunião Ordinária do 
CEAU-CAU/SC, de 06 de dezembro de 2024). 

 

2 
Estruturação do CEAU: comunicação interna – Coordenação/nova 
assessoria. 

Fonte CEAU-CAU/SC 

Encaminhamento 

Conforme abordado no último encontro, o Assessor Daniel, juntamente 
com o Coordenador Gustavo, dedicaram-se à análise do tema visando 
aprimorar a estruturação da comunicação interna do CEAU-CAU/SC. 
O Coordenador expressou grande satisfação com o "modus operandi" 
que tem sido desenvolvido, destacando que tem recebido previamente 
a pauta por meio do Assessor, fato facilitador da dinâmica de 
esclarecimento de dúvidas entre os membros, que estava permitindo 
tempo hábil para realização das reuniões ordinárias. Na sequência, o 



 

Assessor complementou a exposição, mencionando que manteve 
diálogos com o ex-assessor do CEAU-CAU/SC, o Gerente Geral João 
Vicente Scarpin, durante os quais discutiram os desafios relacionados 
à comunicação. Adicionalmente, o Assessor esclareceu as novas 
diretrizes adotadas, com ênfase na comunicação semanal mantida com 
o Coordenador, em que são discutidos, de forma antecipada, os 
comunicados e encaminhamentos pertinentes. O Arquiteto Flávio 
sugeriu o estabelecimento de prazo mínimo de 48 horas para o 
encaminhamento de qualquer comunicado enviado pelo grupo de 
WhatsApp do Colegiado, principalmente quando houver a necessidade 
de providências relacionadas. O Arquiteto Gustavo concordou com a 
proposta, porém, ressaltou que assuntos de extrema relevância 
deveriam ser abordados e debatidos em reuniões, a fim de garantir uma 
discussão mais aprofundada e adequada. Os presentes manifestaram 
suas opiniões sobre o tema, promovendo debate acerca da 
comunicação entre as entidades de arquitetura e urbanismo e os 
órgãos públicos de Santa Catarina. Além disso, foi discutida a futura 
comunicação relacionada à transição da Coordenação do CEAU-
CAU/SC e à entrada dos novos membros. Nesse contexto, sugeriu-se 
que os novos integrantes recebessem materiais relevantes, como 
pautas, gravações e súmulas anteriores, a fim de familiarizá-los com os 
temas tratados pelo Colegiado. 

 

3 
Admissão de entidade: montar e aprovar ofício de 
encaminhamento para solicitação de indicação de representante 
da ABEA. 

Fonte CEAU-CAU/SC 

Encaminhamento 

O Assessor fez uma breve explanação sobre o assunto, esclarecendo 
aos presentes que a admissão de uma nova entidade impactaria o 
regimento interno, razão pela qual exige um processo interno 
específico para dar seguimento a essas tratativas. Após, o Assessor 
informou que o processo de admissão do representante da ABEA/SC 
já foi concluído em todas as etapas internas do CAU/SC, restando 
agora apenas a indicação do nome. Em razão disso, apresentou a 
minuta do ofício a ser enviado à ABEA/SC. Após leitura e análise, os 
presentes manifestaram suas considerações sobre o processo e 
aprovaram o encaminhamento do ofício. 

 

4 Atualização de dados e informações das entidades (Rede CEAU). 

Fonte CEAU-CAU/SC 

Encaminhamento 

O Assessor Daniel relatou sobre solicitação efetuada na última reunião 
ordinária (55ª Reunião Ordinária do CEAU-CAU/SC, realizada em 
02 de agosto de 2024) pelo CAU/SC, referente à atualização dos dados 
e informações das entidades do CEAU-CAU/SC. Em razão da falta de 
clareza na comunicação do encaminhamento, os membros não 
dispuseram de dados estruturados para apresentação na presente 
reunião. No entanto, apesar da ausência de números consolidados, os 
representantes das entidades apresentaram um panorama das 
informações de suas respectivas organizações, com o intuito de 
atualizar o Colegiado. Por fim, conforme solicitado na reunião anterior, 
foi reforçada a orientação de que os representantes das entidades 
deveriam coletar e apresentar os dados e informações atualizadas ao 
Conselho. 

 



 

5 
Apresentação de questões apontadas pelas entidades para 
Revisão do Regimento do CEAU. 

Fonte CEAU-CAU/SC 

Encaminhamento 

O Assessor Daniel esclareceu sobre o item de pauta, informando que 
o CAU/SC precisaria obter as contribuições das entidades participantes 
do CEAU-CAU/SC acerca de uma possível alteração no regimento. 
Então, foram realizados questionamentos sobre o estado atual do 
regimento, bem como sobre o processo de admissão do representante 
da ABEA/SC no Colegiado, o qual se tornou necessário uma alteração 
no regimento, conforme apontado pelo CAU/BR. Para facilitar o 
entendimento e a discussão, o Assessor Daniel compartilhou a versão 
do regimento disponível no site do CAU/SC. Seguidamente, foi 
discutido acerca dos pontos do regimento relacionados à substituição 
de representantes em evento em caso de impossibilidade de 
comparecimento, identificando eventuais dificuldades nessas 
situações; a necessidade de ajustes; e acréscimos na redação dos 
termos. Ademais, o Arquiteto Flávio apresentou suas considerações 
acerca de possíveis alterações no regimento, abordando, entre outros 
pontos, a questão jurídica referente às entidades nacionais e estaduais, 
propondo que ambas sejam tratadas de maneira equivalente. Também 
foi levantada a questão da semelhança entre as condições do 
Colegiado e as das comissões ordinárias do CAU/SC, conforme 
estabelecido no regimento, sendo que foi destacada a existência de 
aspectos em que ambos apresentavam divergências. Além disso, o 
Arquiteto Flávio mencionou a ausência de uma seção específica no 
regimento que trate da assessoria. Por fim, sugeriu que o termo 
incluísse redação que identificasse claramente as demandas do 
Colegiado e os assuntos que seriam tratados de forma reiterada. Foi 
definido que as referidas considerações seriam encaminhadas ao 
grupo do Colegiado para adoção das providências cabíveis, com vistas 
às adequações necessárias. 

 

6 
Aplicação do salário mínimo profissional a partir da Resolução 
do CAU/BR 

Fonte CEAU-CAU/SC 

Encaminhamento 

Por falta de tempo hábil, foi definido que o assunto seria tratado na 
próxima reunião ordinária (57ª Reunião Ordinária do CEAU-CAU/SC, 
do dia 06 de dezembro de 2024). 

 

APRECIAÇÃO DE ASSUNTOS EXTRA PAUTA 

1 Evento da FECAM.  

Fonte CEAU-CAU/SC 

Encaminhamento O item não foi discutido por falta de tempo hábil. 
 

2 Softwares Livres para Arquitetura e Engenharia – SOLARE.  

Fonte CEAU-CAU/SC 

Encaminhamento 
Por falta de tempo hábil, foi definido que o assunto seria tratado na 
próxima reunião ordinária (57ª Reunião Ordinária do CEAU-CAU/SC, 
do dia 06 de dezembro de 2024). 

 

3 
Identificação problemas em Concursos Públicos nos municípios e 
estado.  

Fonte CEAU-CAU/SC 



 

Encaminhamento 
Por falta de tempo hábil, foi definido que o assunto seria tratado na 
próxima reunião ordinária (57ª Reunião Ordinária do CEAU-CAU/SC, 
do dia 06 de dezembro de 2024). 

 

Esta Súmula foi aprovada na 57ª Reunião Ordinária do CEAU-CAU/SC, de 06/12/2024, com 
os votos favoráveis dos Arquitetos Carlos Alberto Barbosa de Souza, Eliane de Queiroz 
Gomes Castro, Flávio Luiz Alípio, Gustavo Pires de Andrade Neto, Newton Marçal Santos e 
Ronaldo Matos Martins. 
 
 
 
 
 
 

Tatiana Moreira Feres de Melo  
Secretária 

 
 

COLEGIADO DAS ENTIDADES ESTADUAIS DE ARQUITETOS 
E URBANISTAS DO CAU/SC 

 
 
 
Considerando o estabelecido na Deliberação Plenária DPOSC nº 752, de 22 de setembro de 
2023, que trata da regulamentação das reuniões dos órgãos colegiados do CAU/SC, atesto a 
veracidade das informações prestadas. Publique-se. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Pery Roberto Segala Medeiros 
Secretário dos Órgãos Colegiados 

do CAU/SC 
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